

**Semana 06****NIVEL INFERENCIAL EN
LA COMPRENSIÓN LECTORA:**

Pág. 1

Autor: George Alvarez Aguilar**LA IDEA IMPLÍCITA**

La idea implícita es la idea que se encuentra oculta en una idea explícita del texto. La idea implícita es una inferencia cuya premisa es, precisamente, la idea explícita que encierra el dato el cual permite inferir.

**COMPRENSIÓN LECTORA
TEXTO N° 01**

María Porcel



Obama sobre Biden: “Joe nunca se ha echado atrás en una lucha. Seguramente es una de las decisiones más difíciles de su vida”.

El expresidente Barack Obama ha escrito un mensaje, así como una larga carta acerca de la decisión de Joe Biden, quien fue su vicepresidente, de retirarse de la carrera por la Casa Blanca: “Joe Biden ha sido uno de los presidentes más importantes de Estados Unidos, así como un querido amigo y compañero para mí. Hoy también se nos ha recordado — una vez más— que es un patriota del más alto nivel”.

En el resto de su larguísima carta, Obama glosa las virtudes de Biden y su larga amistad. Sin embargo, por el momento no expresa sus apoyos a Kamala Harris ni a ningún candidato concreto, sino que se limita a afirmar que los demócratas navegarán “por aguas desconocidas” aunque tiene confianza en “un proceso en el que surja un candidato sobresaliente”.

“Hace 16 años, cuando empecé a buscar un vicepresidente, conocía la extraordinaria carrera de Joe en el servicio público”, arranca Obama en su mensaje, publicado en la plataforma Medium. “Pero lo que llegué a admirar aún más fue su carácter: su profunda empatía y su resistencia ganada a pulso; su decencia fundamental y su convicción de que todo el mundo cuenta”, asegura el expresidente.

“Desde que asumí el cargo, el presidente Biden ha hecho gala de ese carácter una y otra vez. Ayudó a poner fin a la pandemia, creó millones de puestos de trabajo, redujo el coste de los medicamentos con receta, aprobó la primera ley importante sobre seguridad de las armas en 30 años, realizó la mayor inversión de la historia para hacer frente al cambio climático y luchó para garantizar el derecho de los

trabajadores a organizarse para obtener salarios y prestaciones justos. En el plano internacional, restableció la posición de Estados Unidos en el mundo, revitalizó la OTAN y movilizó al mundo contra la agresión rusa en Ucrania. Más que eso, el presidente Biden nos alejó de los cuatro años de caos, falsedad y división que habían caracterizado a la administración de Donald Trump. A través de sus políticas y su ejemplo, Joe nos ha recordado quiénes somos en nuestro mejor momento: un país comprometido con los valores de antaño, como la confianza y la honestidad, la amabilidad y el trabajo duro; un país que cree en la democracia, el Estado de Derecho y la rendición de cuentas; un país que insiste en que todo el mundo, sea quien sea, tiene voz y merece una oportunidad para una vida mejor”, afirma.

“Esta destacada trayectoria dio al presidente Biden todo el derecho a presentarse a la reelección y terminar el trabajo que empezó”, agrega Obama. “Joe entiende mejor que nadie lo que está en juego en estas elecciones: cómo todo por lo que ha luchado a lo largo de su vida, y todo lo que representa el Partido Demócrata, estará en peligro si permitimos que Donald Trump vuelva a la Casa Blanca y damos a los republicanos el control del Congreso”.

“También sé que Joe nunca se ha echado atrás en una lucha. Para él, mirar el panorama político y decidir que debe pasar la antorcha a un nuevo candidato es seguramente una de las más difíciles de su vida”, afirma el expresidente. “Pero sé que no tomaría esta decisión si no creyera que es lo mejor para Estados Unidos. Es un testimonio del amor de Joe Biden por su país y un ejemplo histórico de un auténtico servidor público que, una vez más, antepone los intereses del pueblo estadounidense a los suyos propios y que las futuras generaciones de líderes harán bien en seguir”.

“Navegaremos por aguas desconocidas en los próximos días”, reconoce Obama. “Pero tengo una confianza extraordinaria en que los líderes de nuestro partido serán capaces de crear un proceso del que surja un candidato sobresaliente. Creo que la visión de Joe Biden de unos Estados Unidos generosos, prósperos y unidos, que ofrezcan oportunidades a todos, estará plenamente presente en la Convención Demócrata de agosto. Y espero que todos y cada uno de nosotros estemos preparados para llevar ese mensaje de esperanza y progreso hasta noviembre y más allá”.

“Por ahora, Michelle y yo”, escribe, en nombre de su mujer y suyo propio, “solo queremos expresar nuestro amor y gratitud a Joe y Jill por guiarnos tan hábil y valientemente durante estos tiempos peligrosos, y por su compromiso con los ideales de libertad e igualdad sobre los que se fundó este país”.

Tomado de Act. 21 jul 2024 - 15:25 PET

<https://elpais.com/internacional/elecciones-usa/2024-07-22/la-renuncia-de-joe-biden-a-las-elecciones-de-estados->



unidos-en

vivo.html#:~:text=%E2%80%9CTambi%C3%A9n%20s%C3%A9%20que%20Joe%20nunca,lo%20mejor%20para%20Estad%20Unidos.

Instrucción I.- Escribe dentro del paréntesis **ET**, si es una idea explícita textual o **EP**, si es explícita parafraseada. Si es idea implícita, escribe **II**.

01. Obama reconoce que la visión de Joe Biden de unos Estados Unidos generosos, prósperos y unidos, que ofrezcan oportunidades a todos, estará plenamente presente en la Convención Demócrata de agosto. ()
02. De palabras de Obama, Biden ha realizado buenas acciones en salud seguridad, medio ambiente, política internacional y el ámbito laboral, respectivamente. ()
03. El presidente Biden nos alejó de los cuatro años de caos, falsedad y división que habían caracterizado a la administración de Donald Trump, afirma Obama. ()
04. Obama afirma: "El Partido Demócrata, estará en peligro si permitimos que Donald Trump vuelva a la Casa Blanca y damos a los republicanos el control del Congreso; por eso, Joe entiende mejor que nadie lo que está en juego en estas elecciones: cómo todo por lo que ha luchado a lo largo de su vida, y todo lo que representa el Partido. ()
05. En el resto de su larguísima carta, Obama glosa las virtudes de Biden y su larga amistad. ()
06. Por el momento, sin embargo, Obama no expresa sus apoyos a Kamala Harris ni a ningún candidato concreto. ()
07. Michael y Obama sienten gran admiración y estima a Biden y a su esposa por su amistad e ideas de libertad e igualdad. ()
08. Obama ha escrito un mensaje, así como una larga carta acerca de la decisión de Joe Biden, quien fue su vicepresidente, de retirarse de la carrera por la Casa Blanca: "Joe Biden ha sido uno de los presidentes más importantes de Estados Unidos, así como un querido amigo y compañero para mí. ()
09. **El expresidente afirma:** "También sé que Joe nunca se ha echado atrás en una lucha. Para Biden, mirar el panorama político y decidir que debe pasar la antorcha a un nuevo candidato es seguramente una de las más difíciles de su vida". ()
10. Joe Biden ama a su país, por eso antepone los intereses de su nación antes que los personales, dando ejemplo a los futuros líderes de Estados Unidos. ()

DEDUCCIÓN – INDUCCIÓN – EXTRAPOLACIÓN

Para **deducir** partimos de datos generales dados en el texto para llegar a una conclusión particular.

Para **inducir** partimos de datos particulares dados en el texto y llegamos a concluir con una generalidad.

Para **extrapolar** se realiza predicciones basadas en la comprensión del texto o condiciones descritas en el texto; es la formulación de hipótesis sostenibles sobre la base de las informaciones contenidas en el texto.

TEXTO N° 02

Maduro debe aceptar resultado de comicios venezolanos si pierde, dice expresidente Fernández

Maduro debe aceptar resultado de comicios venezolanos si pierde, dice expresidente Fernández

"Voy a hacer lo que me pidieron, ser un veedor de las elecciones para que todo funcione bien", señaló el exmandatario argentino.

El expresidente argentino Alberto Fernández (2019-2023) Pág.2

instó el martes al mandatario venezolano, Nicolás Maduro, a aceptar el resultado en caso de perder las elecciones que se celebrarán en ese país el 28 de julio, a las que Fernández irá como veedor.

"Si (Maduro) es derrotado, lo que tiene que hacer es aceptar, como dijo (el presidente de Brasil, Luiz Inácio) Lula (da Silva): el que gana, gana, y el que pierde, pierde (...) voy a hacer lo que me pidieron, ser un veedor de las elecciones para que todo funcione bien", dijo en una entrevista radial Fernández sobre los comicios venezolanos.

"Lo que Venezuela necesita es recuperar su convivencia democrática y que los que están deambulando por el mundo porque se fueron del país por la causa que fuera puedan volver", añadió Fernández sobre los casi ocho millones de venezolanos que migraron del país en la última década, según la ONU.

El próximo domingo se celebrarán las elecciones presidenciales donde Maduro, candidato oficialista, encuentra su principal rival en Edmundo González Urrutia, quien cuenta con el apoyo de la líder opositora María Corina Machado, favorita en las encuestas, pero inhabilitada políticamente por un organismo del gobierno para ejercer cargos públicos.

Las declaraciones de Fernández se dan un día después de que Lula asegurara haberse "asustado" con las advertencias de Maduro, quien afirmó que una victoria opositora en las elecciones del domingo se traduciría en un "baño de sangre".

"Me asusté con las declaraciones de Maduro, de que si él pierde las elecciones habrá un baño de sangre. Quien pierde las elecciones toma un baño de votos, no de sangre", afirmó el mandatario brasileño sobre su aliado durante una conferencia de prensa con agencias internacionales en Brasilia.

"Maduro tiene que aprender: cuando ganas, te quedas (en el poder). Cuando pierdes, te vas. Y te preparas para disputar otra elección", añadió Lula.

<https://elcomercio.pe/mundo/venezuela/nicolas-maduro-debe-aceptar-resultado-de-comicios-si-pierde-dice-expresidente-alberto-fernandez-elecciones-venezuela-2024-edmundo-gonzalez-urrutia-pud-argentina-maria-corina-machado-ultimas-noticia/?ref=ecr>

Instrucción II.- Escribe dentro del paréntesis la letra **D**, si se trata de una **deducción** y la letra **I**, si se trata de una **inducción**. Si se trata de una **extrapolación** escribe **EX**. Deja **vacío** el paréntesis sino es ninguno de los casos.

11. Dos expresidentes sudamericanos coinciden en que si maduro pierde las elecciones debe retirarse del poder. ()
12. Edmundo González, con el apoyo de la destituida María Corina Machado, es el principal rival del candidato oficialista Nicolás Maduro que, de perder debe las elecciones, debe esperar otra elección para disputar la presidencia venezolana. ()
13. Pashi, anfitriona venezolana, que anda deambulando por varios países, puede volver si se recupera la convivencia democrática en su nación. ()
14. Tanto el expresidente Fernández como Inácio Lula da Silva coinciden en que, si maduro pierde los comicios, debe aceptar los resultados. ()



15. Si Maduro pierde los comicios electorales, puede desatar una ola de violencia en Venezuela. ()
16. María Corina Machado, también es una lideresa opositora al régimen de Maduro, quien sufrió las consecuencias políticas por ser la favorita en las encuestas. ()
17. Si María Corina Machado no hubiese sido opositora al régimen, no la habrían inhabilitado políticamente por un organismo del gobierno para ejercer cargos públicos. ()

INFERENCIA INMEDIATA E INFERENCIA MEDIATA

La inferencia inmediata es la inferencia que se realiza solo de una premisa. Mientras que **la inferencia mediata** se da a partir de dos premisas o más.

TEXTO N° 03

El Grupo IDEA anunció el envío de cinco exmandatarios latinoamericanos para observar las elecciones presidenciales de Venezuela.

Los miembros del organismo buscarán acompañar al pueblo el próximo 28 de julio y se sumarán a la gestión de veedores internacionales, que velarán por la transparencia de los comicios ante la represión y el hostigamiento perpetrado por el régimen de Nicolás Maduro.

La Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA) anunció este sábado el envío de un grupo de cinco ex presidentes y ex **vicepresidentes a Venezuela**, en el marco de las **elecciones presidenciales** que se celebrarán el próximo 28 de julio. La comitiva llegará dos días antes del evento y permanecerá durante todo su desarrollo, con el objetivo de **“acompañar al pueblo venezolano** durante la jornada en la que elegirán al candidato que deba ejercer la presidencia de la República a partir del 10 de enero de 2025 y que tendrá lugar el venidero día 28”, indica el reciente comunicado.

Los seleccionados para esta tarea son el ex presidente mexicano **Vicente Fox**, su homóloga panameña **Mireya Moscoso**, su par costarricense **Miguel Ángel Rodríguez** y el también ex jefe de Estado de Bolivia **Jorge Tuto Quiroga**. La quinta integrante será la ex vicepresidenta de Colombia **Marta Lucía Ramírez**.

“Como firmes creyentes en la **fuerza resiliente de la voluntad popular soberana** y la visible disposición de la mayoría determinante de los venezolanos de lograr unas elecciones que les aseguren a todos la **paz** y la libertad, los ex presidentes llevan una palabra de esperanza, de solidaridad y de acercamiento a lo que aquellos decidan libremente, en **un momento tan determinante de su historia**”, suma el escrito difundido por la organización no gubernamental que se encarga de analizar los procesos y experiencias democráticas iberoamericanas, así como también reflexiona sobre las vías y medios que conduzcan a la democracia en países donde ha sido socavada, y vela por protegerla en sitios donde está vigente.

Previamente, los ex mandatarios de IDEA habían denunciado **“la creciente represión”** por parte del régimen de Nicolás Maduro y **“la vulneración de las garantías de una elección presidencial libre y justa”**, que incluyen entre otros los atentados contra los políticos de la Plataforma Unitaria Democrática.

“Si se le cierran los caminos a la democracia en Venezuela, el mismo continente estará aceptando que se sostenga la **epidemia de los autoritarismos electivos que vienen**

acabando con la misma democracia y el Estado de Derecho, arguyendo la protección de sus pueblos y siguiendo estos a merced de la arbitrariedad y el despotismo (...) Estaremos, como siempre, al lado del pueblo venezolano”, habían manifestado en otro escrito.

A esto se sumó una declaración conjunta, este viernes, firmada por **Argentina, Costa Rica, Guatemala, Paraguay y Uruguay**, en la que manifestaban su preocupación por las condiciones previstas para la celebración de las elecciones, en las que se ha alertado por la posibilidad de **sabotaje y fraude** por parte del chavismo.

Los Gobiernos denunciaron **“el hostigamiento y la persecución sistemática** contra dirigentes y partidarios de la oposición venezolana”, así como la **“detención arbitraria”** de numerosos opositores, lo que constituye **“una violación directa a los derechos fundamentales y al Derecho Internacional”**.

A continuación, exigieron la liberación de todos los presos políticos, así como **“la emisión de salvoconductos** para los miembros de la campaña opositora que se encuentran asilados en la sede diplomática de Argentina en Caracas”, en un intento por respaldar su integridad frente a las amenazas del régimen.

Por otro lado, los países signatarios subrayaron que **“en una democracia, la soberanía reside en la ciudadanía**, por lo que la voluntad del pueblo debe poder expresarse sin intimidación y obstáculos” mientras que el resultado de las elecciones venideras debe ser **“el fiel reflejo de la soberanía popular venezolana”**.

La líderesa antichavista, **María Corina Machado**, agradeció el pronunciamiento de las naciones y aseguró que **“los venezolanos valoramos enormemente este testimonio (...) en horas decisivas”**. “Entienden, como los demás Gobiernos democráticos del hemisferio, que tenemos **una oportunidad única y real de avanzar en una transición pacífica a la democracia**”, agregó.

<https://www.infobae.com/venezuela/2024/07/20/el-grupo-idea-anuncio-el-envio-de-cinco-ex-mandatarios-latinoamericanos-para-observar-las-elecciones-presidenciales-de-venezuela/>

Instrucción III.- Lee el siguiente texto para identificar inferencia mediata e inmediata. Escribe dentro del paréntesis **II** si se trata de **inferencia inmediata** y **IM** si se trata de **inferencia mediata**. Deja **vacío** el paréntesis sino es ninguno de los casos.

18. El grupo IDEA es un organismo que lucha por la democracia en los pueblos de América Latina. ()
19. Los cinco representantes enviados por IDEA pertenecen al Centro, Sur y Norte de América. ()
20. Son muchos los países que, en su conjunto, manifiestan su preocupación por las condiciones previstas para la celebración de las elecciones venezolanas, en las que se ha alertado por la posibilidad de sabotaje y fraude por parte del chavismo. ()
21. Los Gobiernos, preocupados por Venezuela, denunciaron **“el hostigamiento y la persecución sistemática** contra dirigentes y partidarios de la oposición venezolana”; además, exigieron la liberación de todos los presos políticos, así como **“la emisión de salvoconductos** para los miembros de la campaña opositora que se encuentran asilados en la sede diplomática de Argentina en Caracas” ()
22. NI representantes del gobierno de Perú ni de Chile forman parte del grupo de cinco ex mandatarios seleccionados para la tarea de **“acompañar al pueblo venezolano** durante la jornada en la que elegirán al



candidato que deba ejercer la presidencia de la República a partir del 10 de enero de 2025. ()

23. Varios países sudamericanos manifestaron su preocupación de fraude y sabotaje por parte del chavismo en la celebración de sus elecciones. ()

TEXTO Nº 04

El reconocimiento del **papel de la mujer** en los comienzos de la historia ha crecido, antes de haber disminuido. Ella fue la que, a diferencia de toda otra criatura viviente, hizo que el compartir el alimento fuera una sólida actividad comunal, e incluso una actividad hospitalaria que alcanzaba al extranjero, haciendo que ese compartir se volviera una ambición exclusivamente humana.

Entre los mamíferos, las hembras proveen del producto de sus cuerpos en forma de leche y calor. Pero solo la mujer había de lograr que el compartir fuera un fenómeno universalmente social, hasta el punto de que sus hijos – como bebés, luego como adultos machos y hembras, y por último como padres– hubieran de compartirlo todo sin tener en cuenta sexos o edades. Ella es quien hizo del compartir un imperativo comunal sagrado, y no meramente un factor transitorio o marginal.

No podemos ignorar el hecho de que las actividades forrajeras de la mujer contribuyeron a despertar en la humanidad un agudo sentido de arraigo. Su sensibilidad ayudó a crear no solo los orígenes de la sociedad, sino literalmente las raíces de la civilización, tarea que el varón siempre se ha atribuido arrogantemente. Su “aporte de la civilización” fue distinto al del **macho depredador**: fue más doméstico, más pacificador y más comprometido. Su sensibilidad era más honda y más esperanzada que la del varón, puesto que ella portaba en su propio cuerpo el antiguo mito de una pérdida “edad de oro” y de una naturaleza fecunda. Sin embargo, e irónicamente, ella ha estado, entre nosotros, rodeada de un misterio especial, un misterio cuyas potencialidades han sido brutalmente disminuidas, pero que siempre ha estado presente como la voz de la conciencia.

Erich Fromm, en los sugestivos ensayos que preparó para el Instituto de Investigación Social, hizo notar que el amor de la mujer, comparado con el del patriarca, que otorga amor con recompensa por el desempeño y el cumplimiento de los deberes por parte del niño, “no depende de alguna obligación moral o social para que el niño cuente con él; ni siquiera tiene la obligación de retribuirlo”. Este **amor incondicional**, sin espera de recompensa filial, da lugar a que lo humano sea un fin en sí mismo antes que un instrumento de la jerarquía y de las clases sociales.

Instrucción IV.- Escribe dentro del paréntesis (ET), si es una idea textual o (EP), si es parafraseada. Si es idea implícita, escribe (II).

24. No es al varón a quien debe atribuírsele los orígenes de la sociedad y las raíces de la civilización. (II)
25. El aporte de la mujer fue más pacificador, más doméstico y más comprometido (EP)

26. Erich Fromm, nos señala La evidencia que el **amor** del patriarca se hace en virtud de un cierto carácter calculador. ()

27. El papel de la mujer es importante puesto que ella transmite los valores sociales necesarios para la cohesión social como el compartir, la hospitalidad, el amor, la paz, la solidaridad; que son, a su vez, las raíces de la civilización. ()

28. Se destaca las acciones de la mujer para unir a la sociedad, ella es el valor que guía el comportamiento social. ()

29. Si se quisiera establecer un programa formativo sobre la base del sentido del amor maternal, este programa debería poner de relieve el valor del compromiso. ()

30. ES la mujer trasciende en la historia porque logró que el compartir fuera un fenómeno universalmente social y que se arraigara en el género humano. ()

31. Es la mujer la que a través del amor incondicional logra vencer la jerarquía del patriarca y logra que lo humano sea un fin en sí mismo. ()

32. Ella fue la que, a diferencia de toda otra criatura viviente, hizo que el compartir el alimento fuera una sólida actividad comunal. ()

33. Entre los mamíferos, las hembras proveen del producto de sus cuerpos en forma de leche y calor. ()

34. Ella es quien hizo del compartir un imperativo comunal sagrado, y no meramente un factor momentáneo o marginal. ()

RESOLUCIÓN DE ÍTEMS

Instrucción V: Lee comprensivamente cada uno de los siguientes textos y responde a las preguntas planteadas. Identifica la alternativa correcta.

TEXTO Nº 05

Un día de julio de 1518, en la ciudad de Estrasburgo, una mujer salió a la calle y comenzó a bailar. Varios días más tarde seguía bailando. En una semana, unas 100 personas habían sido consumidas por el mismo impulso irresistible de bailar. Las autoridades estaban convencidas de que los afligidos solo se recuperarían si seguían bailando día y noche, así que los separaron y los llevaron a salones de baile, contrataron músicos que tocaran flautas y tambores para mantenerlos en movimiento, y pagaron bailarines profesionales para mantenerlos en pie. En cuestión de días, aquellos con corazones débiles comenzaron a morir. A fines de agosto de 1518, alrededor de 400 personas habían experimentado la locura. Finalmente, fueron cargados en vagones y llevados a un santuario de curación. No fue sino hasta principios de septiembre que la epidemia empezó a desaparecer. Ese no fue el primer brote de baile compulsivo en Europa. De hecho, hubo hasta diez epidemias de danzas antes de 1518. Una de ellas, en 1374, abarcó muchas de las ciudades de la Bélgica actual, el noreste de Francia y Luxemburgo. El caso de 1518 simplemente está mejor documentado que sus predecesores y por una variedad más rica de fuentes. Aunque no fue el primero, seguramente fue el último en ocurrir en Europa.

¿Cómo explicar este extraño fenómeno? Una idea popular ha sido que los bailarines habían ingerido cornezuelo, un hongo psicotrópico que crece en tallos de centeno. Pero eso es muy poco probable, pues este puede desencadenar delirios y espasmos, pero también corta el suministro de sangre a las extremidades, lo que dificulta el movimiento coordinado.

Mi explicación es que los bailarines estaban en trance. ¿Por qué? Porque, de no haber sido así, no habrían podido bailar



durante tanto tiempo. Sabemos, además, que es más probable que el estado de trance ocurra en personas que sufren una angustia psicológica extrema y que creen en la posibilidad de posesión espiritual. Todas estas condiciones se cumplieron en Estrasburgo en 1518. Los pobres de la ciudad sufrían de hambrunas y enfermedades severas. Y, lo que es más importante, también sabemos que creían en un santo llamado San Vito, que tenía el poder de controlar sus mentes e infligir un baile terrible y compulsivo como castigo. La anticipación de esa maldición sumada a la alta vulnerabilidad de las personas aumentó la probabilidad de que entraran en el estado de trance. Y una vez en él, representaron el papel del maldito: bailando salvajemente durante días a la vez. Así que la epidemia, sostengo, fue el resultado de la desesperación y el temor piadoso.

La plaga del baile se extinguió porque las creencias sobrenaturales que la alimentaban desaparecieron gradualmente. A corto plazo, ciudades como Estrasburgo ya no eran susceptibles porque se convirtieron en protestantes durante la Reforma y rechazaban el culto al santo del que dependía la plaga. A la larga, el ferviente sobrenaturalismo del mundo medieval tuvo que dar paso al surgimiento de la ciencia y la racionalidad modernas.

Adaptado de WALLER, John (2018). "La extraña plaga de la danza que cobró miles de vidas en la Europa del siglo XVI". En BBC News. Consulta: 29 de octubre de 2018. <<https://www.bbc.com/mundo/noticias-42641299>>

1. La causa para que se haya producido la epidemia de baile compulsivo en Europa y coloque a los afectados en trance es porque

- A) habían ingerido cornezuelo, un hongo psicotrópico que crece en tallos de centeno.
- B) les gustaba bailar, así que bailaron hasta morir.
- C) es muy probable que se dé en personas que sufren una angustia psicológica extrema y que creen en la posibilidad de posesión espiritual.
- D) creían en un santo llamado San Vito.
- E) los separaron y los llevaron a salones de baile, contrataron músicos que tocaran flautas y tambores para mantenerlos en movimiento.

2. Es una idea incompatible, respecto a las ideas dadas en el texto:

- A) Los pobres de la ciudad sufrían pocas hambrunas y enfermedades severas.
- B) En Estrasburgo, en una semana, unas 100 personas habían sido consumidas por el mismo impulso irresistible de bailar.
- C) La plaga del baile se extinguió porque las creencias sobrenaturales que la alimentaban desaparecieron lentamente.
- D) el autor del texto sostiene que la epidemia fue el resultado de la desesperación y el temor piadoso.
- E) se sabe que, los pobladores afectados con la "epidemia de baile compulsivo, creían en un santo llamado San Vito, que tenía el poder de controlar sus mentes e infligir un baile terrible y compulsivo como castigo.

3. A partir de las ideas dadas en el texto podemos inferir que:

- A) El caso de baile compulsivo de 1518 simplemente está mejor documentado que sus antecesores y por una variedad más rica de fuentes.
- B) el baile compulsivo de 1518, aunque no fue el primero, seguramente fue el último en ocurrir en Europa.
- C) En Europa, en menos de doscientos años, hay registros de la "epidemia de baile compulsivo", las últimas de 1518

más documentadas que las anteriores.

D) La plaga del baile se extinguió porque las creencias sobrenaturales que la alimentaban desaparecieron gradualmente.

E) el ferviente sobrenaturalismo del mundo medieval tuvo que dar paso al surgimiento de la ciencia y la racionalidad modernas.

4. El texto anterior según su formato es

- A) Continuo
- B) Discontinuo
- C) Mixto
- D) Múltiple
- E) Descriptivo

5. El texto según su superestructura es

- A) Argumentativo
- B) Descriptivo
- C) Narrativo
- D) Expositivo
- E) Instructivo

6. El tema del texto gira en torno a

- A) la presencia y extinción de un baile compulsivo como consecuencia de angustia psicológica, enfermedades y creencia en santo castigador
- B) el inicio de un baile y el desencadenamiento de una epidemia por toda Europa.
- C) causas de un baile compulsivo: consumo de un hongo, la pobreza y la creencia en el castigo del santo San Vito.
- D) la maldición de San Vito y el fenómeno del baile compulsivo en toda Europa.
- E) el advenimiento profetizado de una calamidad sobrenatural.

7. En el texto, el término **psicotrópico** tiene como significado

- A) tratamiento que tiene como fin la curación de una enfermedad o dolencia para lograr una recuperación completa con una calidad de vida aceptable.
- B) uno o más fármacos integrados en una forma farmacéutica, presentado para expendio y uso industrial o clínico.
- C) Cualquier sustancia que no sea alimento, y que se use para prevenir, diagnosticar, tratar o aliviar los síntomas de una enfermedad o afección.
- D) son sustancias químicas que pueden cambiar el funcionamiento de su cuerpo y mente.
- E) Medicamento u otra sustancia que afecta el funcionamiento del encéfalo y provoca cambios en el estado de ánimo, la percepción, los pensamientos, los sentimientos o el comportamiento.

TEXTO N° 06

Las cuatro velas se quemaban lentamente. En el ambiente había tal silencio que se podía oír el diálogo que mantenían.

La primera dijo:

– ¡YO SOY LA PAZ! Pero las personas no consiguen mantenerme. Creo que me voy a apagar. Y, disminuyendo su fuego rápidamente, se apagó por completo.

Dijo la segunda:

– ¡YO SOY LA FE! Lamentablemente a los hombres les parezco superflua. Las personas no quieren saber de mí. No tiene sentido permanecer encendida. Cuando terminó de hablar, una brisa pasó suavemente sobre ella y se apagó.

Rápida y triste, la tercera vela se manifestó:

– ¡YO SOY EL AMOR! No tengo fuerzas para seguir encendida. Las personas me dejan a un lado y no comprenden mi importancia. Se olvidan hasta de aquellos



que están muy cerca y los aman. Y, sin esperar más, se apagó.

De repente... entró un joven y vio las tres velas apagadas.

-**Pero**, ¿qué es esto? Deberíais estar encendidas hasta el final, al decir esto comenzó a llorar.

Entonces, la cuarta vela habló:

- No tengas miedo: mientras yo tenga fuego, podremos encender las demás velas. **¡YO SOY LA ESPERANZA!**

El joven, con los ojos brillantes, agarró la vela que todavía ardía... y encendió las demás.

Con los ojos brillantes el joven, agarró la vela que todavía ardía y encendió las demás.

- **¡Qué la esperanza nunca se apague dentro de nosotros** y que cada uno sepamos ser la herramienta que el mundo necesitan para mantener la fe, la paz y el amor!

8. Según el contenido del texto, un probable título podría ser

- A) Las velas que siempre serán apagadas
- B) La paz, la fe, y el amor
- C) El joven y sus tres velas apagadas
- D) La esperanza salivará al mundo
- E) El diálogo entre cuatro velas

9. Un enunciado es contrario con lo afirmado en el texto es:

- A) Cuatro velas se quemaban lentamente.
- B) La segunda vela, la de la fe que, por motivos que tenía, no quiso seguir encendida; por tanto, una brisa pasó suavemente sobre ella y la apagó.
- C) El joven comenzó a llorar al ver las cuatro velas apagadas.
- D) Nunca se apagó la vela de la esperanza.
- E) Debemos mantener en nosotros la esperanza, la fe, la paz y el amor.

10. Que quiere decir la expresión resaltada al final del texto: "Qué la esperanza nunca se apague dentro de nosotros"

- A) Que no debemos perder nunca la esperanza, a pesar de los inconvenientes, y que sí debemos conservarla viva en cada momento de nuestra vida.
- B) Que debemos encender, todos los días, una vela de la esperanza.
- C) Que evitemos, a toda costa, que el viento apague la vela de la esperanza.
- D) Que la esperanza está siempre en nuestra casa.
- E) Que debemos encender la vela de la esperanza solo cuando tengamos problemas.

11. Del texto, el mensaje que podemos colegir:

- A) La paz y el amor son indispensables en nuestra vida diaria.
- B) El amor es el sentimiento más grande que cualquier otro, sublime.
- C) Si no mantenemos viva la fe, entonces no disfrutaremos de sus bendiciones.
- D) Para mantener la fe, la paz y el amor, la esperanza siempre es necesaria.
- E) Cuando el joven lloró, revivió el fuego de las velas...

12. Son compatibles con el texto:

- 1. Las velas se quemaban lentamente para mantener el ambiente tranquilo y permitir escuchar el diálogo.
- 2. La cuarta vela, la de la esperanza, no se apagó.

3. Fue el joven quien vio las velas apagadas y expresó su sorpresa y tristeza al verlas así.

4. La cuarta vela, la de la esperanza, nos pide que no perdamos la esperanza

5. Los humanos no lograban mantener encendida la vela de la fe, ya que les parecía superficial y no le daban importancia. Pág.6

Son correctas:

- A) 1,3 y 5
- B) 1,2,3 y 4
- C) 2,3 y 4
- D) 3,4 y 5
- E) Todas

13. El texto según su superestructura es:

- A) Argumentativo
- B) Descriptivo
- C) Narrativo
- D) Expositivo
- E) Instructivo

14. En el texto las términos subrayados y resaltados cumplen respectivamente la función de:

- A) Conectores de contraste.
- B) Anáforas relativas.
- C) Pronombres demostrativos.
- D) Conectores de causa.
- E) Pronombres relativos.

15. Una de las siguientes expresiones es falsa

- A) Fue posible prender las demás velas porque la vela de la esperanza seguía encendida y con ella se encendieron las demás.
- B) Nunca debemos perder la esperanza, aunque estemos pasando por muchas dificultades.
- C) Para las velas no tenía sentido seguir encendidas porque sentían que no eran valoradas ni comprendidas por las personas.
- D) Es ininteligible que cada uno de nosotros podamos ser la herramienta que el mundo necesita para mantener la fe, la paz y el amor.
- E) Para las velas no tenía sentido seguir encendidas porque sentían que no eran valoradas ni comprendidas por las personas.

16. La estructura del texto leído es

- A) extinción de cada vela – encendido de las cuatro velas - consejo
- B) apagado de cada vela – joven llora porque no encuentra las velas prendidas - mensaje
- C) extinción de cada vela gastada - encendido de las demás velas- enseñanza
- D) cuatro velas quemándose lentamente – cada vela se va apagando – un joven llora al ver tres velas apagadas – encendido de las demás velas – mensaje significativo
- E) quemado de velas – llanto de joven – encendido de velas – moraleja

17. Sí fuera la época de adviento, en la cual tradicionalmente, los cristianos rezan, cantan y encienden una vela más cada domingo de Adviento hasta que todas las velas se encienden, la vela de color rojo, simbolizaría, según el texto

- A) La fe
- B) La paz
- C) El amor
- D) La esperanza
- E) La calma y la modestia